

Culte du 22 juin, Moncoutant

Accueil

Voici venu le temps du rendez-vous avec nous-mêmes, dans l'attente de la rencontre avec Dieu. Rencontrer Dieu: c'est se convertir, être capable de changement. Qu'importe le regard des autres, qu'importe aussi leur jugement ; c'est au plus secret de nous-mêmes que se réalise l'inexprimable, la rencontre avec Dieu, la réconciliation avec Dieu.

Louange :

Nous louons Dieu avec les mots du Ps 34

¹De David. Quand il fit semblant d'être fou devant Abimélek, celui-ci le mit à la porte et il s'en alla. ²Je veux bénir le Seigneur en tout temps. Que ma bouche ne cesse de le louer ! ³Le Seigneur est ma fierté. Vous, les malheureux, réjouissez-vous de m'entendre le louer. ⁴Proclamez avec moi la grandeur du Seigneur. Ensemble, célébrons son nom ! ⁵J'ai cherché le Seigneur et il m'a répondu, il m'a délivré de toutes mes terreurs. ⁶Ceux qui regardent vers lui deviennent radieux, leur visage n'a plus à rougir. ⁷Un malheureux a crié au secours ; le Seigneur l'a entendu, il l'a sauvé de toutes ses détresses. ⁸L'ange du Seigneur monte la garde autour de ceux qui le craignent, il les met hors de danger. ⁹Goûtez et voyez combien le Seigneur est bon. Heureux celui qui trouve refuge en lui ! ¹⁰Vous qui appartenez au Seigneur, reconnaissez son autorité ; rien ne manque à ceux qui reconnaissent son autorité. ¹¹Les riches peuvent éprouver la misère et la faim, mais ceux qui recherchent le Seigneur ne manquent d'aucun bien.

Cantique : Ps 92

Volonté de Dieu

Entendons la volonté de Dieu dans le Deutéronome :

Le commandement que je te prescris aujourd'hui n'est certainement pas au-dessus de tes forces et hors de ta portée. Il n'est pas dans le ciel, tu dirais alors : « Qui montera pour nous au ciel et nous l'ira chercher ? Qui nous le fera entendre pour que nous le mettions « en pratique » ?

Il n'est pas de l'autre côté de la mer, tu dirais alors : « Qui passera pour nous de l'autre côté de la mer et nous l'ira chercher ? Qui nous le fera entendre pour que nous le mettions en pratique ? » C'est une chose au contraire qui est tout près de toi, dans ta bouche et dans ton cœur, afin que tu la mettes en pratique.

J'en prends aujourd'hui à témoin contre vous le ciel et la terre. J'ai mis devant toi la vie et la mort, la bénédiction et la malédiction. Choisis la vie, afin que tu vives, toi et ta postérité, pour aimer le Seigneur ton Dieu, pour obéir à sa voix et pour t'attacher à lui.

Spontané

Reconnaissance du Péché

Tournons nous en confiance vers Dieu et reconnaissons notre faiblesse, notre Péché :

De notre indifférence et de notre ingratitude à ton égard, comme de tout oubli de tes commandements, délivre-nous, Seigneur. De toute forme d'égoïsme, et de tout manque de générosité envers notre prochain, comme de toute mauvaise humeur, délivre-nous, Seigneur. De toute lâcheté, et de toute paresse dans nos communautés, comme de toute négligence dans notre travail, délivre-nous, Seigneur. De toute vanité, et de tout orgueil de soi-même, comme de tout découragement, délivre-nous, Seigneur. Amen.

Spontané

Annonce du pardon

Entendons le pardon de Dieu :

À vous qui avez soif de vivre Jésus a dit : « En vérité celui qui écoute ma parole, et qui croit en celui qui m'a envoyé a maintenant la vie éternelle, et il n'est pas jugé, mais il est passé de la mort à la vie. »

À vous qui êtes dans le noir Jésus a dit « Je suis la lumière du monde. Celui qui me suit ne marchera pas dans les ténèbres, mais il aura la lumière de la vie. »

À vous qui êtes dans l'angoisse : écoutez les promesses de Jésus-Christ : « Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix. Je ne vous la donne pas comme le monde la donne. Que votre cœur ne se trouble pas et ne s'alarme pas. » La paix du Christ, la lumière du Christ et la vie du Christ, sont désormais les promesses de votre vie. Amen.

Spontané

Illumination

Avant d'ouvrir la Bible nous prions :

Donne-nous ton Esprit, quand nous cherchons sans trouver, quand nous écoutons sans entendre, quand nous peinons sans récolter.

Donne-nous ton Esprit. Alors ta Parole nous fera vivre nous trouverons et nous serons trouvés, nous entendrons la voix de nos frères et de nos sœurs. Amen

Spontané

Texte : Lc 9,18-22

¹⁸Un jour qu'il priait à l'écart et que les disciples étaient réunis auprès de lui, il leur demanda : Au dire des foules, qui suis-je ? ¹⁹Ils répondirent : Pour les uns, Jean le Baptiseur ; pour d'autres, Elie ; pour d'autres encore, un des anciens prophètes qui s'est relevé. ²⁰– Et pour vous, leur dit-il, qui suis-je ? Pierre répondit : Le Christ de Dieu. ²¹Il les rabroua, en leur enjoignant de ne dire cela à personne, ²²ajoutant qu'il fallait que le Fils de l'homme souffre beaucoup, qu'il soit rejeté par les anciens, les grands prêtres et les scribes, qu'il soit tué et qu'il se réveille le troisième jour.

Prédication

Dieu nous rejoins, même au cœur de nos vies, en particulier les solitudes

Et vous qui dites vous que je suis ? Et vous qui dites vous que je suis, c'est étrange non, comme question ? Pourquoi Jésus la pose t il à ses disciples ? Est ce une enquête d'opinion afin de savoir s'il va se présenter à la prochaine présidentielle ? Je ne crois pas. Je crois que c'est pour mesurer là où en sont les disciples. Qu'ont ils compris depuis qu'ils marchent avec lui. Oui, cette question leur ai posé pour qu'ils puissent faire le point. Quelle relation ont ils avec lui ? Qu'est ce que cela change ? De ces deux questions anodines de comment Jésus est perçu, s'ouvre un questionnement profond. Qui est Jésus ?

Je vous invite à entrer dans le texte, pour voir quelques éléments de réponses.

Petite parenthèse, je trouve ça intéressant cette division entre les foules et les disciples. Car ce qui intéresse Jésus ce n'est pas tant la réponse des foules, mouvantes, changeantes, et hétérogènes, mais bien la réponse des disciples individuellement, dans leur histoire, leur expérience, leur foi. Jésus ne demande pas une réponse objective, statistique, dont on voit qu'elle n'est pas la bonne, mais bien une réponse de foi, subjective, de chacun et chacune. La question n'est pas tant qui est Jésus ? d'un point de vue historique, scientifique, mais qui est Jésus pour nous ? d'un point de vue existentiel. Ainsi, le texte ne propose pas une vérité doctrinale, mais bien plus un questionnement sur notre compréhension et notre relation à Jésus. Le texte apporte des éléments de réponse, qui viennent enrichir notre réflexion et notre réponse. Fin de la parenthèse.

Premier élément de réponse, le récit répond à la question de qui est Jésus par la négative. On nous dit que les foules pensent que Jésus est Jean le baptiseur, ou le prophète Elie, qui doit revenir, ou un ancien prophète. J'ai été frappé, ce ne sont que des références au passé. Est ce parce que les foules attendent que les choses redeviennent comme à un passé illusoire ? Peut être. En tout les cas, Jésus ne réagit pas à ces propositions, il propose quelque chose de nouveau. De nombreux textes bibliques font le lien entre Jésus et le passé, pour marquer la continuité. Cependant, dans ce récit, Jésus montre que les foules ne peuvent pas voir la radicalité de sa nouveauté. Il n'est pas simplement un prophète, même pas le plus grand, il est autre chose. Il est le Christ.

Ce qui est notre deuxième élément de réponse, je n'avais jamais remarqué, mais Jésus accepte ce nom de Christ de Dieu, qu'à partir du moment où Pierre le reconnaît comme tel. Or Pierre est le disciple à qui nous sommes appelés à nous identifier. Pour moi cela veut dire que Jésus est le Christ que si nous le considérons comme tel. Il ne peut être que **notre** Christ. Ce n'est pas un état absolu, c'est un état relatif. Je m'explique, un état absolu, c'est quelque chose qui nous définit sans référent extérieur, comme le fait d'être droitier, c'est comme ça. Un état relatif, c'est un état défini par une relation, par exemple, je suis père car Zacharie est mon fils. Ainsi, Jésus n'est pas le Christ, mais **notre** Christ. Vous voyez la différence. Jésus n'est le Christ que parce que nous le reconnaissons comme tel.

Mais il nous faut quand même définir ce que ce mot **Christ** veut dire et c'est notre troisième élément de réponse. Déjà, christ est la traduction grecque du mot araméen Messiah. Littéralement, c'est celui qui est choisi, qui est oint, du verbe oindre, vous savez le fait de mettre de l'huile sur la tête de quelqu'un pour signifier qu'il est mis à part. Petit point historique, c'est pourquoi, les rois chrétiens étaient oints, car mis à part du reste de la population. Et je pense que c'est la même idée dans les sacrements catholiques, qui utilisent du saint chrême pour des onctions. Par exemple, pour le baptême, je pense que cela signifie que le ou la baptisée est mise à part.

Ainsi, dans ce récit, l'affirmation par Pierre que Jésus est le Christ, qu'il a reçu une onction, c'est pour affirmer que Jésus est à part, qu'il a été choisi. Et je crois que quand Pierre reconnaît Jésus comme étant le Christ **de Dieu**, il reconnaît que Jésus rend présent Dieu dans le monde. Oui, en regardant Jésus, sa vie, ses enseignements, ses miracles, nous voyons Dieu à l'œuvre, nous voyons son amour se répandre, nous voyons sa présence dans nos vies.

Mais autre élément de réponse, cette compréhension de Jésus comme étant notre Christ ne peut pas faire l'impasse de la Passion et de la résurrection. La construction narrative est très forte : au moment où Jésus est reconnu comme le Christ, il annonce sa mort et sa victoire sur la mort. Ce que j'en comprends c'est que Jésus le Christ, notre Christ, ne peut être découvert comme tel que dans son passage par la souffrance et la mort. Cela est déroutant, nous aimerions un Dieu tout puissant, qui chasse la souffrance et la mort, qui empêche la maladie, la tristesse, la honte, la colère et la culpabilité, mais il n'en a rien. Dieu n'est ni un dieu magicien, ni un dieu parapluie, par contre il est un dieu présent, aimant, accompagnant sans cesse, relevant, donnant de l'élan, du désir, du courage, de l'espérance. Dieu n'empêche pas la mort, les morts de l'existence, il aide à les traverser.

C'est pourquoi Jésus insiste pour que les disciples ne partagent pas son identité avant Pâques. Car on ne reconnaît vraiment Jésus comme Christ que devant la Croix et le tombeau vide. Jésus est celui qui témoigne que Dieu est présent dans nos vies, même au moment de la mort, de toutes les morts de nos existences. Oui l'affirmation de la messianité de Jésus c'est l'affirmation que Dieu prend sur lui toute notre humanité et qu'il nous accompagne sans cesse. Cette affirmation permet de relire tout l'Évangile à cette lumière pour découvrir toutes les victoires de la Vie de Dieu sur les morts de nos existences.

Nous voilà arrivés au terme de notre réflexion, avec une réponse à cette difficile question : qui est Jésus ? Il est notre Christ, une nouveauté radicale, qui témoigne que Dieu est toujours présent à nos cotés, qu'il nous donne son amour, son espérance, sa joie, sa paix... Alors à la suite de Pierre et de tous et toutes les autres nous pouvons répondre à cette question : Qui est Jésus pour moi ? Amen

Silence puis cantique : 626 J'ai soif de ta présence

Confession de foi

Nous confessons notre foi :

Parce que Jésus est entré dans le monde et dans l'Histoire, brisant le silence de l'agonie, nous avons aujourd'hui l'espérance.

Parce que Jésus a rempli la terre de sa gloire, et qu'il fut lumière dans notre terre froide nous savons que son royaume s'est approché de nous.

Et parce que Jésus a vécu toute sa vie en semant l'amour et en ébranlant des cœurs endurcis, nous regardons aujourd'hui avec confiance l'avenir et nous attendons avec assurance le royaume qui vient.

Que tout genoux fléchissent au nom de Jésus et que toute langue confesse que Jésus est Seigneur à la gloire de Dieu le Père Amen

Spontané

Annonces et offrande

- Dernier partage biblique œcuménique le mardi 24 juin, 15h-17h à la salle de la fraternité. Fin de l'Évangile selon Marc
- journée de consistoire le 29 à Bois Tiffrais, avec culte à 11h et repas partagé et conférence sur Albert Schweitzer
- culte le 6 juillet aux Magnolias, avec repas avec les résidents
- fête du Bois Tiffrais, le 13 juillet, possibilité de repas sur inscription, mais même pour le pique nique il faut s'inscrire, pour savoir combien faire d'apéritif !!
- samedi 19 juillet au temple, à partir de 14h préparation d'une paëlla, 18h culte en plein air et 19h repas partagé, merci de vous inscrire

Prière d'intercession (Assis)

Nous prions les uns pour les autres :

Notre Dieu, tu es avec nous dans la joie comme dans la peine, et tu veux pour chacun la joie. Tu es avec nous dans la vie comme dans la mort, et tu veux pour chacun la vie. C'est pourquoi nous pouvons déposer devant toi, Seigneur, les soucis, les questions et les détresses des hommes, des femmes, et des enfants.

Console et reconforte tous les affligés, tous les malades du corps ou de l'âme, tous ceux qui souffrent en ce monde. Avec ton secours, nous irons vers eux. Fais connaître ta Parole, l'Évangile de Jésus Christ à chaque homme, femme, et enfant du monde, car nul ne te connaît vraiment, o notre Père, si ce n'est ton Fils Jésus Christ, et ceux auxquels il t'a fait connaître.

Donnes de la force à chacun et chacune de nous pour que nous n'ayons pas honte de ton Évangile, mais que nous sachions avec délicatesse, mais assurance parler de toi. Donne ta force à tous ceux qui, de par le monde, travaillent à te faire connaître, semant la vraie vie sans négliger de soulager les souffrances physiques et morales. Seigneur, nous te prions enfin pour tous ceux et celles que nous aimons.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Spontané

Envoi et bénédiction

Les portes vont s'ouvrir, nous allons retrouver les visages connus, les foules dans les rues, la maison familière, la peine des malades, les joies, les solitudes... la vie comme elle est.

Redis-nous, ô Père, que nous n'avons pas rêvé : Jésus, par sa parole peut nous transformer, il nous donne la vie pour les siècles des siècles. Que l'amour de Jésus-Christ notre lumière vous accompagne et vous rende nous-mêmes rayonnants et fraternels. Allez dans la joie du Seigneur ressuscité !

Spontané

Moment soro-fraternel